



PARTIDO DE
DORIA MEDINA
TOMA EL
CONTROL DE
LA BRIGADA
PARLAMENTARIA
CRUCEÑA
PÁG A 4







@eldiabolivia

Martes 25 de noviembre 2025 · Santa Cruz de la Sierra · Año 38 . Núm. 12.514 · 13 Págs · EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

"SÚPER **MINISTERIO"** 

# PRESIDENCIA ACUMULA PODER CON DOS VICEMINISTERIOS

La eliminación del Ministerio de Justicia terminó fortaleciendo a la Presidencia, que ahora absorbe dos de sus cinco viceministerios: Transparencia y Seguridad Jurídica, además de Igualdad de Oportunidades. El tercero, Defensa del Consumidor, pasó a depender de Desarrollo Productivo. En los hechos, el cierre de la cartera solo redistribuye funciones y concentra más poder en manos del ministro José Luis Lupo, dejando en discurso el anunciado ahorro y la reducción de la burocracia. PÁG A 5



PÁG**A 8**ADOLESCENTE TERMINA EN
EL HOSPITAL POR RECHAZAR
DROGA EN UN COLEGIO



PÁG**A 6**EDMAN LARA DICE QUE EL
GOBIERNO DE PAZ SIGUE
EL CAMINO DE JEANINE

### **EDITORIAL**

### LARA EN MODO GOLPE

l peor pronóstico sobre Edman Lara se ha cumplido y más rápido de lo que cualquiera pudo imaginar. Lo que muchos temían —ese giro abrupto hacia el desgaste sistemático, la confrontación diaria y la ambición encubierta— ya no es una hipótesis: es una realidad en marcha. Lara está en modo golpe de Estado, una campaña permanente que busca el incendio político. Él mismo lo ha demostrado con sus declaraciones. sus comparaciones forzadas y su comportamiento cada vez más estridente.

Esto no significa santificar al gobierno de Rodrigo Paz. Sería absurdo. El desastre heredado del MAS es tan profundo que ningún gobierno podría revertirlo en tan poco tiempo, pero aun así hay errores, silencios y debilidades que deben ser señalados. El punto es otro: no importa si Paz lo está haciendo bien o mal. Lara no está interesado en gobernabilidad, en reformas ni en estabilidad. Está interesado en desgastar, erosionar, sembrar inestabilidad. Ejecuta un libreto diseñado para que nada funcione y para que el país vuelva a mirar hacia atrás.

Su comportamiento es un calco del que llevó a la implosión de la transición de 2019-2020. La comparación que él mismo hizo entre el gobierno de Rodrigo Paz y el de Jeanine Áñez no es casual; es un mensaje. Quiere repetir la misma estrategia que vació de legitimidad y operatividad a Áñez, facilitando así el retorno del MAS.

Lara no tiene estructura ni fuerza propia, no tiene cuadros, carece de una maquinaria y proyecto propio. Lo único que sí tiene es utilidad para quienes sí poseen un aparato aceitado

Bolivia ya conoce este libreto. Lo sufrió. Lo pagó caro. Y hoy Lara intenta reactivarlo con un descaro que ya no sorprende, pero sí alarma. El país debe reaccionar, no por Rodrigo Paz, sino por sí mismo. Porque permitir que este operador corrosivo vuelva a abrir las puertas al desastre sería repetir la tragedia con plena conciencia.

y una vocación de retorno: el MAS y el mundo populista que quiere recuperar el poder a cualquier precio. Él es, en la práctica, un instrumento consciente o no— de ese plan. No porque lo diga, sino porque todo lo que hace beneficia exactamente auienes а destruyeron el país durante dos décadas.

Su discurso pretende mostrarlo como un opositor duro, pero su estrategia lo desmonta. Quiere sembrar caos, desgasta al gobierno, instala dudas,

fabrica escándalos, tensiona al país. Eso no lo convierte en líder sino en operador, con una dirección clarísima: abrirle nuevamente el camino a Evo Morales y a su entorno. disfrazados de "bloque popular", de "proceso renovado" o de cualquier nombre que funcione para reempaquetar un modelo que ya demostró ser devastador.

Lo más peligroso es que Lara actúa como una termita política. No destruye de frente: perfora desde dentro. No propone soluciones: dinamita puentes. No trabaja por el país: trabaja por el escenario que permita reinstalar al populismo. Su insistencia en compararse con el gobierno actual, en presentarse como gestor ideal, en atacar sistemáticamente cualquier acción que pueda dar resultados, revela que su objetivo no es mejorar nada, sino impedirlo todo.

Neutralizar este juego no significa perseguirlo ni censurarlo, sino exponerlo, para que la ciudadanía reconozca que su rol no es el de fiscalizador, sino el de ariete. Que entienda que, detrás de su retórica moralista y de sus shows mediáticos, está preparando el retorno de quienes hundieron la economía, la institucionalidad, la justicia y la convivencia democrática.

eldia@eldia.com.bo



REDES SOCIALES. Malasia planea prohibir el acceso a las redes sociales a menores de 16 años a partir de 2026, en un esfuerzo por proteger a los niños de contenidos nocivos y ciberacoso. El ministro Fahmi Fadzil anunció que todas las plataformas deberán implementar verificación de identidad electrónica, siguiendo el ejemplo de países como Australia, Dinamarca y Nueva Zelanda.

### **BAJO EL PENOCO**

### Pelea de barrio

El Gobierno ya empezó a responderle a Edman Lara, a pelear con él, a ponerse a su altura. Ese es el error. Lara no tiene nada qué perder: está donde está por un accidente político, sin estructura, sin proyecto y sin responsabilidad real. Justamente por eso es peligroso. Cuando el gobierno entra en el juego del contrapunteo, lo legitima. Le da alas. Le da volumen. Le entrega, gratis, la posibilidad de hacer daño no solo al gobierno de Rodrigo Paz, sino al país entero. Porque mientras el Ejecutivo explica por qué el vicepresidente pasó seis de sus primeros 14 días fuera del país, Lara disfruta del ruido. Él vive del conflicto, se alimenta del escándalo y necesita victimizarse para avanzar. Esa es su estrategia. Pero su intención no es fiscalizar ni aportar: es desgastar al gobierno y preparar el terreno para un golpe blando, un quiebre institucional disfrazado de "denuncia" y "rebeldía". Por el bien de Bolivia, la estrategia no puede ser pelearle. Debe ser desenmascararlo: mostrar que su agenda no es pública ni patriótica, sino personal y desestabilizadora. Solo así se le quita poder al ruido.

### DESTAQUE



Guerra a la informalidad

El subsecretario de Estado de EE. UU., Christopher Landau, elogió el plan del presidente Rodrigo Paz para formalizar el trabajo en Bolivia, destacando su frase: "Convertir la formalidad en un beneficio, no en un castigo". Paz advirtió que más del 85% de los trabajadores está en la informalidad y prometió medidas para colocar al emprendedor y al trabajador en el centro de la economía.

### **BOLÍTICA**

#### **EL GOBIERNO PRESENTÓ** la

Justicia como un gran avance hacia la reforma judicial, pero el movimiento sabe más a gatopardismo que a transformación real: cambiar algo para que absolutamente nada cambie. Se cierra un ministerio, sí, pero se mantienen tres viceministerios con nombres rimbombantes y funciones difusas, casi decorativas.

### Y PARA COMPLETAR la

incoherencia, el Viceministerio de Defensa del Consumidor pasa a Desarrollo Productivo, donde en realidad se dedica al control de precios. ¿Es defensa del usuario o simplemente regulación económica encubierta? El Ejecutivo insiste en que esta reestructuración garantiza independencia, transparencia y seguridad jurídica, pero redistribuir oficinas no corrige la raíz del problema

### AL CONTRARIO,

**LA** estructura sigue inflada, confusa y atada al mismo esquema político que ha impedido una justicia imparcial durante años. Lo que el país necesita es una reforma profunda, no ajustes cosméticos que solo cambian etiquetas para que todo siga igual.



Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP tribunal@anpbolivia.com

#### **CENTRAL**

Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041

**ENCUÉNTRANOS EN:** 









### OPINIÓN



POR
Juan Carlos Ferreyra
COMUNICADOR SOCIAL

TRIBUNA

## Árbitro electoral, no "bombero"

nte la proximidad de elegir a las nuevas autoridades del Tribunal Supremo Electoral (TSE) en la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP), este proceso será la primera prueba de fuego para las y los legisladores electos por voto popular en las elecciones del 17 de agosto. Ahí se verá la verdadera madurez política y democrática de los representantes del PDC, Libre, Unidad y Súmate, fuerzas que hoy superan los dos tercios necesarios para impulsar cambios decisivos mediante leyes.

Lo que sí está claro para la población es que no quiere "árbitros bomberos" con trasfondo político en la próxima gestión del TSE. La mayoría de los actuales vocales concluye su mandato el 19 de diciembre, y muchos de ellos, designados en gestiones con mayoría masista, cargaron inevitablemente el tinte azul del MAS.

Es indiscutible, sin embargo, el gran trabajo que realizaron en las recientes elecciones —en primera y segunda vuelta—, labor que merece un reconocimiento alto. Su desempeño permitió lavar la deteriorada imagen institucional previa. Todo apuntaba a que no actuarían con imparcialidad, pero los hechos demostraron lo contrario.

También es momento de modificar la designación directa que realiza el presidente del país sobre un vocal nacional y nueve departamentales. Esa atribución puede interpretarse como una intromisión del Órgano Ejecutivo en el Electoral, contradicción evidente con la independencia de poderes que establece la Constitución Política del Estado (CPE).

En otras palabras, esa figura constitucional funciona como una suerte de "espía" del presidente dentro de la sala plena del TSE. Debe ser eliminada, porque ya no se ajusta al nuevo

escenario político abierto desde agosto. Era una herramienta funcional para los gobiernos masistas

En ese sentido, el actual vocal nacional Gustavo Ávila, al igual que los nueve vocales departamentales designados por Luis Arce Catacora, deberían presentar su renuncia el 19 de diciembre junto con quienes concluyen su mandato de seis años. Con un nuevo presidente en funciones, y mientras no se reforme la CPE, Rodrigo Paz tiene la potestad constitucional de designar a su propio representante en el Órgano Electoral.

Además, por ética, tanto Ávila como los vocales departamentales designados de manera presidencial deberían dejar sus cargos. Ávila fue uno de los mejores profesionales técnicos del TSE y dio credibilidad al proceso electoral. Si renuncia, sin duda saldrá por la puerta grande. También destaca el trabajo del presidente interino Óscar Hassenteufel y del vocal Francisco Vargas. El resto pasó sin pena ni gloria. Uno de ellos —Tahuichi Tahuichi Quispe— solo se dedicó a hacer ruido y actuar como "árbitro bombero".

Por tanto, es hora de retirar del ordenamiento constitucional esta figura que daña la democracia. La independencia de poderes debe ser absoluta, sin intromisiones entre órganos. No debe confundirse coordinación con control político mediante designaciones a dedo.

El presidente Rodrigo Paz, así como decidió cerrar el Ministerio de Justicia para eliminar la injerencia del Ejecutivo sobre el Judicial, también debería renunciar a la designación de representantes en el Órgano Electoral. Solo con hechos —y no con discursos— se envían señales reales de cambio a la estructura política de esta Bolivia posible que nos espera desde 1825.



POR Mario Malpartida

Reforma en el Órgano Judicial, renovar la judicatura, erradicar la corrupción

n todo tiempo se dice que es necesario reformar la justicia, en sentido estricto, el desempeño del Órgano Judicial, cuyos integrantes, como jueces, son los encargados de aplicar justicia.

La argumentación usual que explica —pero no redime— señala como causales la infraestructura: edificios, oficinas, equipamiento; así como la deficiente tecnología y, por supuesto, los sueldos bajos. Tienen razón: son factores que influyen en el funcionamiento de esa estructura inmensa, con un sistema jurídico infestado de embrollos, donde se instaló la corrupción.

En el historial de los últimos setenta años, el Poder Judicial ostenta el estigma del prevaricato, expresión más propia para endilgar a los corruptos que negocian decisiones judiciales o se someten para mantenerse en los cargos.

Con el triunfo de la Revolución de Abril de 1952 hubo cambio de ministros, vocales, jueces y personal de los juzgados. Desde entonces, la carrera judicial ha sido un saludo a la bandera. Los magistrados y jueces —excepto por pocos casos— fueron nombrados por padrinazgo, amiguismo o militancia. Cuando el general René Barrientos asumió la presidencia, la renovación judicial fue un hecho cantado; y siguió con cada cambio de gobierno. "La justicia es corrupta", se decía, y había que aprovechar para lavarle la cara. Sucedía como un designio en la carta astral para los nacidos en mayo.

Hasta que llegó la elección por voto popular: quiso ser un remedio, pero resultó peor que el problema original. Lo imprescindible para que exista justicia es que el juzgador tenga sapiencia intelectual, pericia para discernir lo justo e injusto, comportamiento social intachable y sea perfecto en el cumplimiento de los valores morales. ¿La meritocracia garantiza honestidad?

El Consejo de la Magistratura tiene atribuciones que debió cumplir desde su creación, y ahora repentinamente revela poder hacerlo.

La cumbre judicial que se realizó en la ciudad de Sucre acordó varios puntos cuya aplicación depende del tiempo, así como de los recursos económicos asignados. En lo inmediato: que se asigne un presupuesto mínimo sobre la base del cinco por ciento del Tesoro General de la Nación; régimen transitorio para el funcionamiento del Tribunal Constitucional, punto que contempla el cese de los "autoprorrogados"; aumentar el número de juzgados y disminuir la retardación de justicia; implementar procedimientos digitales seguros para el uso de documentos virtuales, con validez jurídica.

Otros objetivos alcanzables, que por sus características y contenido pueden implementarse a mediano y largo plazo, podrían ser: la creación de una unidad nacional especializada en justicia digital; educación en tecnología para el uso de la inteligencia artificial; establecer plataformas digitales que validen la interoperabilidad de información entre los nueve órganos departamentales de justicia y el Ministerio Público. Para todo esto es indispensable el servicio de empresas consultoras especializadas y la adquisición de software adecuado, como el vigente en otros países.

La planificación y programación de estas acciones estarán seguramente a cargo de comités especiales; y la judicatura que se dedique a lo suyo: automatice en su conciencia —sin prebendalismo— la perfecta administración de justicia y deje de prevaricar.





uién diría que en menos de dos semanas el gobierno de Rodrigo Paz lograría algo histórico: hacer que los bolivianos extrañemos la coherencia... del caos anterior. Sí, así de mal están las cosas.

Porque mientras el país se cae a pedazos entre crisis social, económica y moral, en la Casa Grande del Pueblo no parece haber un gobierno, sino un reality show mal producido, donde el guion cambia según el berrinche del vicepresidente o las ocurrencias del señor que juró que "no era político" ni "socialista", pero que ahora anda abrazado a Rodrigo como si fuera su amuleto electoral.

Y así vamos, con el "protector" Lara y su mascota jurídica: Vidovic. Empecemos por la gran postal de la semana: Lara cubriendo a Vidovic como si fuera un perrito abandonado al que había que rescatar de la lluvia.

El ministro con sentencia escondida, el vicepresidente defendiendo lo indefendible y la credibilidad del gobierno evaporándose como si nunca hubiera existido. Pero claro, en la Bolivia de la "nueva esperanza", esconder información y omitir fallos judiciales es casi un requisito para entrar al gabinete.

La cereza del pastel fue ver a Lara llegar de Brasil,

# Un gobierno que promete firmes decisiones... y solo entrega papelones

hinchado de poder, anunciando que Vidovic trabajará en la Vicepresidencia, dándonos el mensaje más sincero del nuevo gobierno: "Aquí no importa la ética; importa la lealtad entre compadres."

¿El Ministerio de Justicia está desapareciendo por acto de magia... o de vergüenza? Cada uno tendrá su interpretación. Como si fuera poco, el ministerio que Lara defendía como si fuera su herencia familiar simplemente desapareció el jueves, con amenazas de juicio penal de por medio contra el "paco desbocado".

¿El motivo? Fácil: cuando no podés justificar una metida de pata monumental... eliminás el ministerio y listo. Un truco digno del circo. Pero lo grave no es solo la desaparición; lo grave es el mensaje: un gobierno que promete institucionalidad destruyendo instituciones a la primera crisis.

Eso no es firmeza. Eso no es liderazgo. Eso es pánico político disfrazado de decisión ejecutiva.

Las viejas manos de siempre: Murillo, Samuel, Jeanine... el elenco reciclado aparece de nuevo en escena. Rodrigo Paz parece no haber aprendido nada de nuestra tragedia reciente.

Porque, ¿quién en su sano juicio coloca en cargos de relevancia a los mismos personajes que hundieron al país con Jeanine, Samuel y compañía? ¿Quién se

rodea de samuelistas, exoperadores de un gobierno cuestionado y de los mismos que hicieron del Estado una kermesse de favores personales?

Solo alguien que todavía no entiende que la gente votó para salir de ese pasado, no para repetirlo con nuevos disfraces.

La influencia de Samuel no es más que el abrazo que mata. Con su eterna capacidad de caer parado y su título honorífico de "empresario que finge ser socialista", vuelve a estar demasiado cerca del poder. Y cada minuto que pasa al lado de Rodrigo, el presidente pierde cinco puntos de credibilidad, tres de ética y un pedazo de futuro.

Un mandatario que empieza su gestión con Samuel al oído y Lara al cuello... solo puede terminar como terminó aquel "gobierno de transición": en desgracia y sin rumbo.

Más aún cuando el vicepresidente —una fábrica de problemas con patas— sigue actuando como influencer con uniforme reciclado: declarando, peleando, llorando, transmitiendo en vivo, defendiendo delincuentes con más pasión que a la Patria y ahora contándonos de los cuernos que su mejor amigo le regaló.

Lara no suma. Lara no ayuda. Lara erosiona, y a un

ritmo que ya preocupa, mostrando un gobierno sin solvencia moral, sin decisiones firmes y sin brújula.

Hoy Bolivia no ve liderazgo. No ve rumbo. No ve firmeza. Ve un gobierno que se deja manipular por malas compañías, un presidente que titubea ante el caos que generan sus aliados y un vicepresidente que parece haber entendido el poder como si se tratara de un set de TikTok.

Y mientras ellos juegan a ser estadistas, el país se hunde:

- en crisis económica,
- en caos social.
- en incertidumbre política,
- y en la sensación amarga de que la "esperanza" duró menos que un titular de prensa.

Bolivia necesita gobernantes, no payasos. No necesitamos actores secundarios disfrazados de libertadores. No necesitamos ministros con prontuario ni vicepresidentes con delirios épicos. No necesitamos a Samuel respirando en el oído de un presidente temeroso.

Necesitamos firmeza. Necesitamos valentía. Necesitamos moral. Necesitamos gobernantes. Porque si Rodrigo no corta de raíz las malas influencias, la historia ya tiene escrito su final: otro gobierno que llegó como esperanza... y terminó como chiste.

FERNANDO PAREJA, NUEVO PRESIDENTE

# Unidad controla la brigada, tras ajustada elección

**DECISIÓN.** Libre, pese a ser la primera fuerza en la región, perdió por un voto, debido a que Unidad, PDC y APB-Súmate se unieron en una sola plancha.

Aldo Aguilera aaguilera@eldia.com.bo

### lensiones en la anterior legislatura

LA FALTA DE COHEREN-CIA EN LA BANCADA DE CREEMOS, QUE ERA LA PRIME-RA FUERZA, HIZO QUE SE RETRASE O SUSPENDA LA ELECCIÓN DE DIRECTIVAS **EN ALGUNOS** 

e manera sorpresiva, Unidad tomó el control de la Brigada Parlamentaria Cruceña en la elección realizada este lunes en la que relegó a Libre, pese a ser la primera fuerza en Santa Cruz en las elecciones del 17 de agosto.

Lorgio Fernando Pareja fue elegido presidente con 32 votos, contra 31 de Leonardo Roca de la alianza Unidad. La plancha ganadora la completan Mónica Fernández (PDC) como vicepresidente, David Montaño (APB - Súmate), Xiomara Ramírez (Libre) y Margarita Mendoza, que ocupan la primera, segunda y tercera secretaría, respectivamente.

Roca la semana pasada daba por descontada su elección v este lunes reconoció el triunfo de la otra plancha encabezada por Pareja. Anunció que se hará una investigación interna para saber por qué no asistieron dos asambleístas de Libre a la elección. Según el canal DTV, uno de los que faltaron fue el diputado Wilson Añez.

#### Los desafíos de la directiva. Pa-

reja, tras ser elegido, señaló que se elaborará una agenda parlamentaria para el año de gestión que le corresponde con la participación de todas las instituciones, los productores, el sector empresarial y la ciudadanía.

Señaló que durante casi 20 años no se tomaron en cuenta las propuestas desde Santa Cruz en la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP) y esta vez existe la oportunidad de cambiar esa situación. Aseguró que existe unidad en la brigada y eso ayudará a la coordi-



nación con el nivel central. Uno de los desafíos es conseguir los recursos económicos para refaccionar el histórico edificio de la institución, ubicado en la plaza 24 de Septiembre.

"Evidentemente tuvimos un revés con un par de votos de la alianza Libre. Desconocemos por qué no asistieron, eso se va

a discutir de manera interna", señaló Roca, al remarcar que todos los legisladores de Libre de Santa Cruz fueron convocados a la elección.

Agregó que la nueva directiva tiene que trabajar de puertas abiertas y representar al departamento sin ningún tipo de exclusión. "Esto es democracia, nos han

ganado por un voto y eso se respeta", integrantes admitió Roca. tiene la Brigada cruceña, En las elecciones entre legisladores del 17 de agosto, la titulares y suplentes. alianza Libre se impuso en Santa Cruz

#### **ESPERA PARTICIPAR EN LAS SUBNACIONALES**

### Jaime Paz asegura que el MIR nunca estuvo muerto

mora afirmó este lunes que el Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR) "nunca estuvo muerto" a pesar de los años y que ahora ya perfila su reorganización política.

El jefe nacional de este partido informó que todavía no fue notificado con la resolución del Tribunal Supremo Electoral (TSE) con la restitución de la

El expresidente Jaime Paz Za- personería jurídica, conocida la día hacerle una oposición pasada semana, en el marco de un recurso de acción constitucional.

### ¿Competirá en las elecciones?.

"El MIR nunca estuvo muerto y se lo vio en la campaña de Rodrigo (Paz), fue una de las principales fuerzas, el problema es que abusivamente le quitaron la personería porque cuando subió Evo (Morales), sabía que el único que le polar era el MIR", afirmó Paz.

A pesar de que todavía no fue notificado oficialmente, el expresidente además perfiló el posible ingreso el MIR para las elecciones subnacionales e incluso no descartó la posibilidad de establecer alianzas con otros partidos para sumar fuerzas. Para el exmandatario, Bolivia le debe mucho al MIR.



con el 37,8 % de los vo-

tos, seguido de Unidad con

28,1 % y el PDC sacó 19,4 %.

### los anun cios sobre

DESDE EL INICIO DE LA GESTIÓN DE **RODRIGO PAZ** SE HABLA DEL RETORNO DE LA AGENCIA **ANTIDROGAS** DE EE. UU., PERO NO HAY UN ANUN-CIO PÚBLICO CONCRETO.



ABSORBERÁ DOS ÁREAS DE JUSTICIA

# Lupo suma poder con otros dos viceministerios

GESTIÓN. Ayer posesionó a Yamir Flores como responsable de Transparencia. Antes también se hizo cargo del área de Tierras.

ministerios

Aldo Aguilera aaguilera@eldia.com.bo

l ministro de la Presidencia, José Luis Lupo, posesionó este lunes en la tarde a Yamil García como nuevo viceministro de Transparencia, Seguridad Jurídica y Derechos Humanos, que tendrá como uno de sus encargos coordinar con el Órgano Judicial el proceso de transformación. En el acto participó el presidente del Estado, Rodrigo Paz Pereira.

Este nuevo cargo surge tras la decisión de Paz de cerrar el ministerio de Justicia. Más temprano, Lupo, informó que la extinta cartera se

convertirá en tres viceministerios, tura del Ejecutivo. dos que dependerán de su despacho y otro que pasará a Desa-

rrollo Productivo. Aparte de Transparencia, se mantendrá el de Igualdad de Oportunidades, ambos bajo tuición del ministerio de la Presidencia, mientras que Defensa Consumidor pasará a Desarrollo Productivo. Los ajustes quedarán plasma-

dos en un nuevo decreto que ya se afina, en lugar del 5488, que definió la nueva estruc-

Así Lupo, excandidato a vicepresidente en la fórmula de Samuel Doria Medina, suma poder ya que anteriormente su despacho asumió también el área de tierras, incluida la política de saneamiento y distribución, con el brazo operativo forman el Ejecutivo del Instituto Nade Rodrigo Paz, cional de Reforma resta confirmar los agradia. viceministerios.

> **Desafíos.** García señaló que se acabará la lógica del "meterle nomás" impuesta en casi 20 años del masismo. "Con

usted empieza la transformación de la justicia", le dijo Rodrigo Paz, quien resaltó que una de las funciones de este viceministerio será garantizar la seguridad. Enfatizó que sin una buena justicia no se acabará con el estado "tranca" y además que será una herramienta para impulsar otro de los pilares de su gestión la formalización de diversos sectores de la economía. Otra cartera fortalecida en la nueva estructura es la de Desarrollo Productivo, a cargo de Oscar Mario Justiniano, que tiene la tuición sobre el área Rural y Agua, de los desaparecidos ministerios de Desarrollo Rural y Medio Ambiente.

SIETE PRECANDIDATOS

### **PATZI SE SUMA A ASPIRANTES** A GOBERNADOR **DE LA PAZ**

De cara a las elecciones del 22 de marzo, seis exautoridades y dirigentes sociales anunciaron que entrarán a la carrera electoral para la gobernación de La Paz. Los precandidatos son: Rafael Quispe, Gualberto Cusi, Roger Suntura, Ingvar Ellefsen, Amilcar Barral, Félix Patzi y el actual gobernador, Santos

Este lunes, el exgobernador de La Paz Félix Patzi confirmó su candidatura a la Gobernación de La Paz por el Movimiento Tercer Sistema (MTS), una decisión que se tomó tras una reunión partidaria celebrada el 22 de noviembre. La exautoridad anunció que su propuesta se centrará en áreas clave como comunicación, acceso al agua, energía trifásica para fomentar la industria, salud y educación. "Estoy esperando que salga la convocatoria oficial del Tribunal Supremo Electoral. Sí, vamos a participar en las elecciones subnacionales", con esas palabras "Tata" Quispe confirmó su candidatura a la gobernación. Adelantó que se unirá a la sigla Súmate, del alcalde de Cochabamba, Manfred Reyes Villa.

"El 28 estamos presentando oficialmente la candidatura a la gobernación de La Paz. Estamos haciendo alianzas con algunas personalidades, organizaciones y partidos", anunció el exdiputado Barral.



### **DOS MINEROS SON LAS VÍCTIMAS**

# Caen tres policías por extorsión

de La Paz, luego de haber sido implicados en la extorsión a dos personas vinculadas a la comercialización de oro y luego tenencia de sustancias controladas.

El hecho ocurrió el viernes 21 de noviembre cuando fueron interceptados dos hombres, que se dedican a la minería, luego de haber comercializado

Tres efectivos policiales fueron oro y se encontraban en poseenviados con detención pre- sión de una suma importante

> **Pruebas.** En la requisa al vehículo, se halló dos armas de fuego, una bolsa blanca con 79 sobres -tipo boticario- de cocaína y otras cinco bolsas con marihuana. El primer uniformado en ser capturado fue Néstor J.C., de 42 años y luego se logró la captura de Juan B.B. y Freddy R.M., según reportes. / Erbol



### **COMUNICADO**

INDUSTRIA TEXTIL TSM S.A., comunica que en fecha 26 de noviembre de 2025, se realizará el pago del Cupón Nro. 11, correspondiente a la emisión de Bonos TSM 001, con Clave de Pizarra TSM-E1U-20. El pago de capital e intereses se realizará en las oficinas del Agente Pagador Valores Unión S.A. Agencia de Bolsa, a través de los servicios de esta Agencia de Bolsa.

Santa Cruz, 25 de noviembre de 2025.

### UNA SEMANA

### **POSTERGAN** LA LEY PARA **ELEGIR A LOS VOCALES**



La Comisión de Constitución de la Cámara de Diputados no logró completar este domingo la aprobación en su estación en detalle del proyecto de ley de designación de vocales del Tribunal Supremo Electoral (TSE) por falta de quórum. La agenda será retomada en una semana.

"Pese a los esfuerzos, pese al cuarto intermedio, pese a las convocatorias incluso personales que hemos realizado, no hemos podido restablecer el quórum y entonces estamos suspendiendo la sesión", expresó el presidente de esa comisión, Juan Del Granado. "Lamentablemente, no hemos podido restablecer la sesión de la comisión. Hemos hecho un cuarto intermedio no solo de 15, sino de 30 minutos y en la práctica no han concurrido ni de manera virtual ni de manera presencial los colegas parlamentarios", explicó.

Debido a que esta semana que inicia le corresponde trabajar a los diputados suplentes, el tratamiento de la norma fue postergado por una semana La sesión se instaló en horas de la mañana del domingo de manera virtual porque varios de sus integrantes, con excepción

EN DISCURSO ANTICORRUPCIÓN AMBIGUO

# Lara compara a Paz con gestión de Jeanine Añez

PUGNA. Insiste que el presidente no le contesta las llamadas y por eso recurre a TikTok. Atacó a la vocera y un viceministro.

### Remarca que no dejará el cargo

"EL CAPITÁN LARA NO VA A RENUNCIAR **PORQUE LO** HA ELEGIDO **EL PUEBLO** PARA HACER VIABLE LOS PROYECTOS". DIJO EL "VICE", HABLANDO SOBRE ÉL **EN TERCERA** PERSONA, TAL COMO LO HACÍA EVO MORALES.



Aldo Aguilera aaguilera@eldia.com.bo

l vicepresidente, Edmand Lara, continuó este lunes con una oleada de ataques al gobierno de Rodrigo Paz, como si no fuera parte del mismo, a algunas autoridades e hizo equivalencias con la gestión de Jeanine Añez.

El segundo mandatario del país participó en un acto este lunes por el aniversario de Arani (Cochabamba), junto a su esposa, Diana Romero, tras su retorno al país después de participar en la cumbre climática COP30 en Brasil y en la final de la Copa Sudamericana en Paraguay. Justificó la falta de diálogo con el presidente porque no le contesta las llamadas y por eso recurre al TikTok.

6

de los 14 días

de gestión Lara

estuvo de viaje,

según la vocera

Carla Faval.

"No queremos convulsionar el país, queremos una revolución democrática", señaló Lara mientras se dirigía a un grupo de militares al señalar que las revoluciones ahora no se hacen con fusiles, sino con conocimiento.

Apunta a colaboradores.

dirigida a la creación de una vocería presidencia, a cargo de Carla Faval, como si Rodrigo no pudie-

ra hablar directamente con el pueblo. "No podemos darnos el lujo de seguir inventándonos carguitos", dijo Lara.

También volvió a cuestionar los presuntos espacios que ocupa en el gobierno Samuel Doria Medina, excandidato a la presencia. Le advirtió a Rodrigo, que tal como sucedió en

la gestión transitoria de Jeani-Una de las críticas de Lara estuvo ne Añez, Doria Medina después se

negará que fue parte del gobierno. "Si Rodrigo Paz no tiene la capacidad de reencaminar le va a pasar lo mismo que con Jeanine", vaticinó. Además dirigió sus daros a Wilson Santamaría, viceministro de Coordinación con el legislativo, a quien implico en los hechos de violencia en la crisis del 2019. Santamaría le contestó que él no era viceministro cuando sucedie-

ron los hechos de Sacaba y Senkata en la gestión de Añez. El vicepresidente también justi-

ficó que su viaje a Brasil fue productivo. "No me he ido a rascar como otros se rascan aquí", dijo Lara al afirmar, sin pruebas, que abrió nuevos mercados al país.

**MEDIOS PÚBLICOS** 

del presidente, están en sus

regiones. / Visión 360

### Replantean rol del diario estatal y la agencia ABI

Faval, confirmó este lunes que el periódico estatal 'Ahora el Pueblo' dejará de circular en su formato impreso y se mantendrá únicamente en su versión digital.

"El periódico 'Ahora el Pueblo' dejará de imprimirse y pasa funcionar solo en formato digital", afirmó Faval en confeel ministro de la Presidencia, José Luis Lupo, la semana pasada.

Asimismo, Faval señaló que la Agencia Boliviana de Información (ABI) será replanteada y "mientras se define su rumbo sus operaciones quedan temporalmente suspendidas".

Estrategia v austeridad. La Vocerencia de prensa, ratificando lo ra, en ese sentido, afirmó que el Gobierno ratifica su "compromi so con una comunicación sobria, transparente y libre de lineamentos políticos".

El Ĝobierno ya decidió cerrar el Viceministerio de Comunicación y en su lugar anunció la creación de una Dirección de Comunicación con "un carácter sumamente informativo", que tiene un menor rango en el organigrama del gobierno. / ED - Oxígeno



EL DÍA | Martes 25.11.2025

www.eldía.com.bo

### Buscan garantizar el agua potable

**AUTORIDADES DEL GOBIER-**NO CENTRAL E INSTITUCIO-NES COMO LA SOCIEDAD DE **INGENIEROS** DE SANTA CRUZ, SIGUEN COORDI-NANDO PARA **GARANTIZAR** LA PROVISIÓN **DE AGUA** POTABLE EN LA ZONA.



645 HECTÁREAS DE **CULTIVOS ARRASADAS** 

# Calculan 1.138 familias afectadas en Samaipata

meses

de gestación tenía

una de las mujeres

desaparecidas de

23 años de edad.

TRABAJOS. A más de una semana del desastre continúa la limpieza del lodo, palizada y otros escombros en calles y casas.

Odilia Llanos Salazar

n Samaipata, vecinos continúan removiendo el lodo para recuperar sus pertenencias a más de una semana después de la riada que golpeó a varias comunidades, entre ellas Achira, el pasado domingo 16 de noviembre.

**Acción.** El gobernador de Santa Cruz, Luis Fernando Camacho, informó que se reunirá con ministros de distintas reparticiones para coordinar soluciones destinadas a los productores afectarehabilitado, aunque aún con restricciones por el estado

del terreno. En un informe actualizado, el municipio señaló que 1.138 familias resultaron afectadas, 20 viviendas fueron destruidas y otras 56 presentan daños

de consideración. El alcalde Eustaquio Casillas explicó que las lluvias recientes provocaron derrumbes, anegamientos y el des-

dos por el desborde de los ríos. borde de cursos de agua que com-Además, el tránsito en la zona fue prometieron barrios urbanos y comunidades rurales, además de causar la pérdida de 645

> hectáreas de cultivos. Las tareas de limpieza avanzan con dificultad debido al lodo que todavía cubre gran parte de la zona.

El alcalde señaló que persiste la búsqueda de dos mujeres desaparecidas, una de 87 años y otras de 23, que estaba embarazada.

Paralelamente, el Gobierno cen-

tral y la Sociedad de Ingenieros de Santa Cruz continúan coordinando acciones para garantizar la provisión de agua potable en Achira. Técnicos del Viceministerio de Agua Potable y Saneamiento Básico realizarán una nueva evaluación para definir los trabajos necesarios en tuberías, redes y obras dañadas tras la riada.

El Senamhi emitió una alerta naranja por lluvias y posibles desbordes en La Paz, Cochabamba, Santa Cruz, Beni y Pando. El pronosticador Savco Vilela pidió a las comunidades evitar caminar por las riberas debido al riesgo creciente de crecidas súbitas.

AGONIZA LA ATENCIÓN

### TRABAJADORES **DE SALUD POSTERGAN UN NUEVO PARO**

Los trabajadores de salud en Santa Cruz decidieron dejar en pausa el paro de 72 horas que estaba previsto para esta semana y trasladarlo para la próxima, luego de una nueva revisión interna y de recibir documentación pendiente por parte de las autoridades. La determinación fue anunciada por su dirigente, Roberth Hurtado, quien señaló que el cuarto intermedio estará vigente hasta el lunes I de diciembre.

Hurtado explicó que la decisión se tomó tras una consulta con los representantes de hospitales de la capital y de las provincias. Cada lunes, el sector realiza reuniones para evaluar avances y problemas; por ello, será en el siguiente encuentro que definirán si finalmente activan o no la medida de presión anunciada.

El dirigente recordó que la semana pasada se cumplió un paro de 48 horas que afectó a establecimientos de primer, segundo y tercer nivel. Esa protesta se realizó debido a los reclamos por el incumplimiento en el pago de salarios, retroactivos del ítem GAD por parte de la Gobernación y sueldos pendientes en la Alcaldía.

Según los trabajadores, el retroactivo debía cancelarse el 31 de julio, y hasta el momento no se concreto.



**RETROACTIVO** 

### Exigen dinero por retraso en desayuno Padres y madres de familia de la Los representantes de la junta

Alegría" llegaron este lunes hasta las puertas del Concejo Municipal de Santa Cruz para exigir el pago del retroactivo del desayuno escolar, correspondiente a los cinco meses en los que el beneficio no fue entregado.

La protesta se instaló desde temprano y se extendió con carteles, reclamos y pedidos concretos dirigidos á las autoridades municipales.

unidad educativa América B "Fe y escolar señalaron que el presupuesto asignado alrededos 170 millones de bolivianos debe ser distribuido de forma transparente y con prioridad para los estudiantes. Además del retroactivo, pidieron atención inmediata a temas de mantenimiento, infraestructura y la asignación de caja chica para las unidades educativas del Plan 3.000, donde aseguran que las necesidades son urgentes.

### **DISTRIBUIDORA MAYORISTA DE TECNOLOGÍA S.A.**

"Distribuidora Mayorista de Tecnología S.A., comunica que a partir de la fecha 29 de noviembre de 2025 procederá al pago del cupón N°12 de los "BONOS DISMATEC I – EMISIÓN 1" a realizarse en las oficinas de Panamerican Securities S.A., Agente Pagador, ubicadas en Av. Sánchez Bustamante esq. Calle 15 Torre Ketal, Piso 3 Of. 324 de la ciudad de La Paz." dismatec... **A8** Martes 25.11.2025 | EL DÍA www.eldía.com.bo

DESCONGESTIONAMIENTO **121 PERSONAS SALEN DEL** PENAL DE

**PALMASOLA** 

En la cárcel de Palmaso-

la se lograron cerrar 121 procesos penales mediante salidas aplicadas a procediemientos abreviados entre el 14 y el 21 de noviembre durante las jornadas de descongestionamiento ejecutadas en el penal cruceño. Según informó el Fiscal Departamental, Alberto Zeballos, el trabajo fue desarrollado por equipos fiscales en coordinación con autoridades judiciales, personal del Régimen Penitenciario y defensores públicos. Zeballos señaló que los internos beneficiados cumplían con los requisitos legales para acceder a estos mecanismos abreviados, lo que permitió reducir la carga procesal acumulada y avanzar en el descongestionamiento del centro penitenciario. La medida también se

enmarca en una estrategia

institucional orientada a

tramitación y mejorar el

acceso a la justicia.

optimizar los tiempos de

En paralelo, las IV Jornadas

de Descongestionamiento

también se desarrollan en

otros recintos del departa-

mento, como el Centro de

Centro Fortaleza y CENVI-

CRUZ, donde se aplica el

mismo procedimiento para

acelerar causas pendientes.

Readaptación Productiva

Montero (CERPROM), el

SUMAN 9 CASOS DE VIOLENCIA ESCOLAR

# Estudiante se niega a consumir drogas y acaba golpeado

EDUCACIÓN. La víctima tiene 14 años, está hospitalizado y lo siguen hostigando. La Defensoría pide suspender al agresor.

### El agresor fue expulsado temporalmente

**DESDE LA** DEFENSORÍA DE LA NIÑEZ **INDICARON** QUE SOLI-CITARÁN LA **EXPULSIÓN DEFINITIVA** DEL ADO-**LESCENTE** AGRESOR.



Odilia Llanos Salazai

a Dirección Departamental de Educación (DDE) de Santa Cruz confirmó que registró nueve casos de violencia estudiantil en lo que va de la gestión 2025. Algunos de los hechos fueron tan fuertes que según el jefe de la DDE, Nelson Nery Alcócer ciertos estudiantes "estuvieron al borde de perder la vida" y requirieron internación médica.

Casos. El caso más reciente ocurrió en una unidad educativa de la zona norte. Un estudiante de baño de su colegio después de rechazar consumir una droga que otro alumno estaba

años

fue golpeado hasta ser

hopitalizado.

usando.

De acuerdo con el policial, informe el adolescente recibió golpes en la cabeza y el rostro, sufrió dos fracturas en la nariz y terminó inconsciente tras impactar contra un lavamanos.

el Hospital Japonés. Los médicos aguardan la valoración final del

14 años fue agredido dentro del otorrinolaringólogo para definir si lo someten a una cirugía. Su madre relató que el mucha-

cho está decaído, con dificultades para respirar y, además, continúa recibiendo mensajes de amenaza del agresor. El hecho se produjo

tiene el adolescente que el sábado alrededor de las 09:00. La denuncia fue presentada ante la Policía y a la Defensoría de la Niñez. La madre pidió que su hijo

El menor permanece internado en no retorne a clases mientras continúan las intimidaciones.

Raúl Fernando Yabeta, director

de la Defensoría de la Niñez de la Alcaldía, confirmó que el caso no fue reportado inicialmente a su repartición y que lo conocieron recién el domingo, a través de redes

Yabeta indicó que se realizó el informe psicológico y social del menor en el hospital. Señaló que, por los antecedentes y los daños ocasionados, solicitaron al director de la unidad educativa que el agresor sea suspendido de forma

También mencionó que otros estudiantes estaban presentes en el baño y fueron testigos de lo ocu-

**PUERTO SUAREZ** 

### Hallan droga oculta en cargamento de urea y boro En un control realizado en la licial, los primeros paquetes fue- En otro operativo en el tramo

antidroga encontraron 116 paquetes de marihuana y 10 de pasta base de cocaína ocultos dentro de un cargamento de urea y boro que tenía como destino el municipio de Puerto Suárez, en la frontera con Brasil. El operativo se llevó a cabo en un retén donde un camión interceptado para una revisión de rutina. Según el reporte po-

del vehículo. Luego, durante una inspección más detallada en dependencias de la Fuerza Especial de Lucha Contra el Narcotráfico (Felcn), se identificaron más bolsas de yute escondidas entre la carga principal.

El director de la Felcn, Amilkar Ramírez, informó que el conductor, identificado como Juan Carlos M. Y., quedó aprehendido.

personal de la Unidad Móvil de Patrullaje Rural (Umopar) realizó la inspección a una flota de transporte público proveniente de Santa Cruz y se detectó una maleta negra que contenía una sustancia amarillenta. La prueba de campo dio positivo para pasta base de cocaína, por lo que una pasajera fue aprehendida de inmediato.



EL DÍA | Martes 25.11.2025

www.eldía.com.bo

### CULTURA & ESPECTÁCULO

A LOS 81 AÑOS

# Muere Udo Kier, actor referente del cine de terror

LUTO. Udo Kier trabajó junto a Andy Warhol y Rainer Werner Fassbinder y saltó a la fama en la década de los 70 con sus interpretaciones de Frankenstein.

Agencias eldia@eldia.com.bo

l actor alemán Udo Kier, figura de culto en Hollywood y en el cine independiente, falleció el domingo en California a los 81 años, informó la revista estadounidense Variety. Su pareja, el artista Delbert McBride, confirmó el deceso del actor en Palm Springs, a unos 170 km de Los Ángeles. Hasta el momento, no se ha dado a conocer la causa de muerte.

Con una carrera que abarcó más de medio siglo, Kier apareció en cientos de películas y trabajó junto a celebridades como Andy Warhol y Rainer Werner Fassbinder. Saltó a la fama en la década de 1970 con sus interpretaciones de Frankenstein y Drácula, producidas por Warhol.

Kier afirmó haber comido solo ensalada y agua durante una semana para perder rápidamente unos cinco kilos para el papel de Drácula, y llegó a pasar tiempo en una silla de ruedas por lo débil que quedó.

También apareció en varias películas dirigidas por el director danés Lars von Trier, incluidas "Manderlay", sobre una planta-ción de Alabama en la década de 1930 donde aún había esclavos, y la cinta de arte erótico "Nymphomaniac". Pero Kier se sentía igualmente cómodo en el cine comercial. Sus penetrantes ojos azules e intensidad teatral lo hicieron destacar en "Ace Ventura: Pet Detective", "Armageddon" y "Blade", a menudo por encarnar villanos elegantes, excéntricos o personajes de otro mundo.

"Jamás existirá otra persona y artista como Udo Kier. Qué sentido del humor, qué buen gusto, qué alegría de vivir", escribió en X el cineasta brasileño Kleber Men-

ACTOR. Udo Kier, reconocido por sus penetrantes ojos azules y su estilo inconfundible, falleció en California. donça Filho, que

las películas "Bacurau" (2019) y "El agente secreto" (2025). Nacido como Udo Kierspe

en Colonia en 1944 y

rescatado de los escom-

dirigió a Kier en

**Udo Kier** obtuvo su primer papel en el cine estadounidense con Mi Idaho privado.

bros después de que un bombardeo aliado alcanzara el hospital, Kier creció en la austeridad de la Alemania de posguerra antes de mudarse a Londres a los 18 años para apren-

der inglés. Vivió muchos años entre Europa y Estados Unidos antes de afincarse primero en Los Ángeles y luego en Palm Springs Conocido por su personalidad extravagante y su gusto por la vida nocturna, Kier bromeó una vez: "Me gustaba la atención. Por eso me hice actor".

### NEUMONÍA

### **MUERE** JIMMY CLIFF, **DEL REGGAE**

Jimmy Cliff, una de las figuras más influyentes en la historia del reggae, falleció a los 81 años debido a complicaciones derivadas de una neumonía. La noticia fue confirmada este lunes por su esposa, Latifa Chambers, a través de un comunicado difundido en redes sociales. "Con profunda tristeza les comparto que mi esposo, Jimmy Cliff, falleció debido a una convulsión a consecuencia de una neumonía", señaló Chambers, quien también agradeció a quienes "han compartido camino con él". "A todos sus fans alrededor del mundo, por favor sepan que su apoyo fue su fortaleza a lo largo de toda su carrera. Realmente apreció a cada uno por su amor", agregó. La despedida concluyó con un mensaje íntimo: "Jimmy, mi amor, que descanses en paz. Seguiré tus deseos. Nos vemos y te vemos, Leyenda". Chambers pidió, además, que se respete la privacidad de la familia durante estos momentos.

#### MISS UNIVERSO

### **FAVORITA DEL MISS UNIVERSO RENUNCIA** A SU TÍTULO



La decisión de Olivia Yacé, representante de Costa de Marfil en Miss Universo 2025, sacudió al mundo de los certámenes de belleza luego de anunciar su renuncia al título de Miss Universo África y Oceanía. A través de Instagram, explicó que su determinación responde a un compromiso profundo con sus valores personales -respeto, dignidad, excelencia e igualdad de oportunidades— y que continuar vinculada a la organización comprometería principios La finalista, una de las favoritas del público, recordó que su paso por el concurso le permitió demostrar fortaleza y superar adversidades, pero afirmó que su mayor aspiración sigue siendo convertirse en un modelo a seguir para las nuevas generaciones, especialmente para las niñas que enfrentan barreras y dudas sobre su identidad

### **DURANTE CONCIERTO**

### Fan le arrancó cuatro rastas a Lenny Kravitz

Brisbane, Australia, cuando una fan emocionada le arrancó varias rastas mientras interpretaba "Let Love Rule" entre el público. El músico, de 61 años, relató en Instagram que la joven le arrancó cuatro rastas de la parte posterior de la cabeza, un incidente que ocurrió en uno de los momentos más íntimos de sus presentaciones y que, pese al dolor, no

Lenny Kravitz vivió un momento cambiará su cercanía con los asisinesperado y doloroso durante su tentes. Aun así, el artista tomó el destacando lo inusual de la fuerza con la que fueron arrancadas. El hecho se volvió rápidamente viral entre sus seguidores.

El concierto forma parte de su gira Blue Electric Light, con la que ha recorrido Australia y Nueva Zelanda y que retomará en 2026 tras concluir sus fechas de 2025 en Melbourne, Mildura y



**A 10** Martes 25.11.2025 | EL DÍA

### INTERNACIONAL www.eldía.com.bo

**NEGOCIACIONES** 

# EEUU y Rusia avanzan en plan de paz en Úcrania, pese a oposiciones

**WASHINGTON** y Kiev afinan un nuevo marco que reafirma la soberanía ucraniana, mientras persisten dudas europeas y presiones políticas.

Agencias eldia@eldia.com.bo

as negociaciones en Ginebra dieron un paso decisivo hacia un plan de paz revisado para Ucrania, luego de que Estados Unidos, Kiev y varios países europeos acordaran una nueva versión del documento impulsado por Washington. Pese a los tropiezos y al escepticismo inicial, las partes coinciden en que el proceso avanza hacia un posible cese del conflicto que ya suma casi cuatro años. La ronda de conversaciones, centrada en el plan de 28 puntos promovido por el presidente estadounidense Donald Trump, produjo lo que las delegaciones describieron como un "marco de paz actualizado y perfeccionado", con un principio clave reafirmado: cualquier acuerdo deberá respetar plenamente la soberanía ucraniana.

"Hemos hecho enormes progresos", aseguró el secretario de Estado Marco Rubio, quien destacó que los puntos pendientes "no son insuperables" y que existe voluntad política para seguir ajustando el documento. Aunque Trump había fijado el 27 de noviembre como fecha límite, Rubio admitió que hay flexibilidad.

La delegación ucraniana, encabezada por Rustem Umerov, también expresó satisfacción. Umerov señaló que la nueva versión del plan incorpora "la mayoría de las prioridades clave" de Kiev, una frase que marca un claro contraste con la percepción inicial de que el texto favorecía excesivamente a Rusia. El avance llega tras días de tensiones entre Zelenski y Trump. El mandatario estadounidense había acusado a Ucrania de ingratitud, pero el domingo el presidente ucraniano respondió con un gesto de distensión: dijo estar



Trump había fijado

el esfuerzo diplomático de Washington. Zelenski celebró que en la revisión del documento se incluyeran temas extremadamente sensibles, como la liberación total de prisioneros ucranianos, el retorno de civiles detenidos y la restitución de niños trasladados ilegalmente a Rusia. Para Kiev, estos puntos eran innegociables.

Aun así, el presidente ucraniano advirtió que el país se encuentra en un "momento crítico" y que "se necesita más" para alcanzar una paz real. Insistió en que Ucra-"personalmente agradecido" por nia buscará "compromisos que

fortalezcan al país", una señal de apertura, pero también de cautela ante las concesiones propuestas en el borrador inicial. El plan original, recibido con entusiasmo por Vladide noviembre mir Putin, exigía

a Ucrania ceder como fecha límite. territorios, reducir su ejército y renunciar a la OTAN. Estos puntos generaron alarma en Europa y rechazo en varios sectores

ucranianos, que lo vieron como una capitulación. La nueva versión atenúa esos ele-

> Entre los avances más relevantes está la eliminación de restricciones a la expansión de la OTAN y la revisión del veto a la adhesión ucra-

Rubio admitió que niana a la Alianza. hay flexibilidad También se moderaron las exigencias sobre la reducción de las fuerzas armadas de Kiev, lo que calma algunas de las preocupaciones de defensa.

Mientras tanto, el Kremlin confirmó que no ha sido informado de los ajustes realizados. El portavoz Dmitri Peskov reconoció que están al tanto de que hubo modificaciones, pero evitó pronunciarse. Moscú se mantiene a la expectativa, vigilando si el rediseño del plan afecta las ventajas que había obtenido en el borrador original. Trump, por su parte, agitó las expectativas al afirmar que "algo bueno podría estar sucediendo", aunque pidió cautela.

#### **DECRETO DE EEUU**

### **Hermanos Musulmanes** son declarados terroristas

slamista Hermanos Musulmanes, con actividad en Egipto, el Líbano y Jordania, como un grupo terrorista extranjero por sus vínculos con Hamás.

El mandatario firmó una orden ejecutiva que instruye al secretario de Estado, Marco Rubio, y al secretario del Tesoro, Scott Bessent, que formalicen la designación.

El decreto apunta que los Her-

El presidente de Estados Unidos, manos Musulmanes, fundados Donald Trump, ordenó este lu- en Egipto en 1928, se han connes designar a la organización vertido en «una red transnacional con filiales en Oriente dio», como el Líbano y Jordania, donde «participan, facilitan y apoyan campañas de violencia y desestabilización».

Trump sostiene que, tras los atentados de Hamás del 7 de octubre de 2023 en Israel, la facción libanesa de los Hermanos Musulmanes lanzó «múltiples ataques con cohetes» contra objetivos civiles y militares israelíes.



### **AVISO RETIRO DE CAJERO AUTOMATICO** (ATM) EXTERNO

El Banco de la Nación Argentina - Sucursal Santa Cruz de la Sierra (BOLIVIA) informa a sus clientes y usuarios financieros, que el Cajero Automático (ATM) EXTERNO, a partir del lunes 15 de diciembre de 2025, dejará de funcionar.

Por lo que solicitamos a nuestros clientes y usuarios financieros tomar las previsiones respectivas, pudiendo utilizar todos los Cajeros Automáticos asociados al Banco Unión S.A. sin costo alguno.

Estamos trabajando para mejorar nuestros servicios a clientes y usuarios financieros, les ofrecemos disculpas por las molestias ocasionadas.

Santa Cruz de la Sierra, Noviembre de 2025.

EL DÍA | Martes 25.11.2025

www.eldía.com.bo Internacional



### **VENEZUELA**

### Estados Unidos declara terrorista a Nicolás Maduro

REPRESENTANTES del Gobierno alegan que la clasificación del líder chavista da "nuevas herramientas" para la campaña militar de EE UU en el Caribe.

EE UU asegura que el despliegue milita

QUE MAN-TIENE EN EL CARIBE, Y **QUE HASTA** AHORA HA ATACADO AL MENOS UNA **VEINTENA DE SUPUESTAS** NARCOLAN-**CHAS EN BOMBARDEOS** EN LOS QUE HAN MUERTO AL MENOS 83 PERSONAS, **SOLO TIENE** COMO OBJETI-**VO COMBATIR** EL NARCO-TRÁFICO.

Agencias eldia@eldia.com.bo

l presidente venezolano, Nicolás Maduro, y altos cargos de su Gobierno quedan a partir de este lunes designados oficialmente por Estados Unidos como miembros de una organización terrorista internacional. La inclusión del cartel de los Soles en esa lista del Departamento de Estado permite a Washington imponer nuevas sanciones contra el régimen chavista. Altos cargos de la Administración de Donald Trump opinan que este paso les amplía las opciones para emprender acciones militares dentro de Venezuela.

Mientras, la tensión se mantiene al máximo a la espera de ver cuáles son los próximos pasos en el enorme despliegue militar que Estados Unidos mantiene en el Caribe, especialmente tras la incorporación la semana pasada del portaaviones Gerald Ford, el mayor y más moderno del mundo, con el argumento de luchar contra el narcotráfico en la llamada Operación Lanza del Sur. La flota, que acumula el 20% del poderío naval estadounidense movilizado en el mundo y que cuenta con caas F-35 y unos 15.000 soldados, en maniobras militares en las cercanías de Trinidad y Tobago. Este lunes, el jefe del Estado Mayor estadounidense se desplazaba a la zona para tratar con los comandantes de la operación.

Cuatro altos cargos estadounidenses han asegurado a la agencia Reuters, por separado, que el comienzo de la segunda fase de la operación militar es inminente,

mientras las líneas aéreas internacionales suspenden sus vuelos sobre Venezuela ante la recomendación de la agencia estadounidense de aviación, emitida el viernes, de evitar la zona ante el riesgo de una escalada.

Oficialmente, Washington no ha confirmado ningún movimiento. Este domingo, el presidente Trump, que ha optado por permanecer en la capital el fin de semana tras encadenar varios en su residencia privada de Mar-a-Lago, en Florida, no ha que-

millones de dólares

en agosto Estados Unidos

dobló la recompensa que

ofrece por la captura

de Maduro

rido disfrutar de la práctica del golf, su deporte favorito y al que dedica casi sin excepción cada día de descanso. En su lugar, permaneció en la Casa Blanca, sin que su oficina informara de ningún tipo de actividad pública o privada.

El secretario de Estado y consejero de Seguridad Nacional, Marco Rubio, se encontraba en Ginebra para participar en las conversaciones sobre el plan de paz de Estados Unidos para Ucrania. El Departamento de Estado, que en febrero ya designó al venezolano Tren de Araua y al mexicano cartel de Sina ha participado en los últimos días loa en su lista de organizaciones terroristas extranjeras —donde ya se encuentran grupos como Al Qaeda o Estado Islámico—, anunció hace una semana que incluiría también al cartel de los Soles en ese elenco a partir de este lunes. El denominado cartel de los Soles no es una banda criminal organizada, como sí puedan serlo los carteles colombianos o

DIÁLOGO

### Trump: EE. UU. y China tienen relación "extremamente fuerte"

El presidente estadounidense Donald Trump elogió la relación "extremadamente fuerte" entre Estados Unidos y China, tras conversar con su homólogo Xi Jinping, aunque no mencionó el controversial tema de Taiwán. El líder de la Casa Blanca también

confirmó que visitará China en abril de 2026 y que Xi irá a Washington posteriormente en el año. Pekín reclama a Taiwán como parte de su territorio y no descarta una invasión de la isla, a la que somete a una fuerte presión militar, económica y diplomática. Xi expresó a Trump durante la llamada que ambos países deben "mantener el impulso" actual de sus relaciones, tras el encuentro de los dos dirigentes en Corea del Sur a finales de octubre, reportó la agencia de noticias Xinhua. El mandatario chino también subrayó que la reincorporación de Taiwán a China "es una parte importante del orden internacional de la posguerra", de acuerdo al medio. En un comunicado posterior, Trump destacó la fortaleza del vínculo entre ambos países, pero no hizo mención al tema de Taiwán. Estados Unidos no reconoce las aspiraciones de Taiwán a constituirse como Estado, pero es su principal socio y mayor proveedor de armas.

Nuestra relación con China es extremadamente fuerte. Esta llamada fue una continuación de nuestra muy exitosa reunión en Corea del Sur hace tres semanas.



### **AMÉRICA LATINA**

### Al menos 3.828 mujeres fueron víctimas de feminicidio en 2024

Al menos 3.828 mujeres fueron víctimas de feminicidio o muerte violenta por razón de género el año pasado en 26 países o territorios de Latinoamérica, informó este lunes la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal). La cifra representa 11 muertes violentas de mujeres por razón de género cada día y un total acumulado de al menos 19.254 feminicidios en los últimos cinco años en la región, indicó el organismo de Naciones Unidas, con sede en Santiago. En el último informe del Observatorio de Igualdad de Género de América Latina y el Caribe (OIG) de la Cepal, el organismo explica que «no es posible hacer comparaciones regionales debido a que cada año un número distinto de países reporta información oficial». No obstante, añadió, «el seguimiento en el tiempo de los datos nacionales muestra con claridad que la violencia feminicida persiste en la región y afecta a la vida de miles de mujeres y niñas, impacta a las comunidades y limita el desarrollo, la igualdad y la paz en los países».



A 12 Martes 25.11.2025 | EL DÍA www.eldía.com.bo

### **EPORTES**

**RUMBO AL MUNDIAL** 

**LA VERDE ALISTARÁ EL** REPECHAJE EN **SANTA CRUZ** 



La Selección boliviana concentrará en Santa Cruz de la Sierra antes de viajar a Monterrey, sede en el mes de marzo de la repesca intercontinental de FIFA, según anunció Óscar Villegas. De acuerdo al sorteo del pasado jueves en Zúrich, la Verde se enfrentará el viernes 26 de marzo de 2026 (19.00 hora boliviana) a Surinam en la semifinal de la Llave B y, si supera la serie, el siguiente rival será Irak en la final, el martes 31 de marzo (21.00). Del torneo, en el que estarán en juego los dos últimos cupos a la Copa del Mundo de 2026, participarán seis selecciones divididas en dos grupos. La llave A la integran: República Democrática del Congo (finalista); Nueva Caledonia y Jamaica, que jugarán la otra semifinal. Las selecciones que ganen en las dos finales se asegurarán una plaza para la Copa Mundial de la FIFA 2026, que se jugará en Estados Unidos, México y Canadá. "Pensando en lo que va a pasar netamente en Monterrey, desde luego que lo más parecido en el país es Santa Cruz y es donde habitualmente nos preparamos cuando jugamos a nivel del mar", respondió Villegas a una consulta del Súper Deportivo de la Red Uno. En una próxima reunión con la dirigencia de la Federación Boliviana de Fútbol (FBF) se definirá cuándo se empezará a trabajar en la capital oriental y también con cuánto tiempo de anticipación se viajará a la sede de la repesca.

PARTIDO DE VUELTA

# Blooming visita Oruro en busca de la semifinal

COPA PACEÑA. Defiende la mínima diferencia lograda en Real Santa Cruz. Los dirigidos por "Loco" Robledo tienen la baja de Ribera.

### Con posible rival definido

**EL GANADOR** DE ESTA LLAVE ENFRENTARÁ A BOLÍVAR O SAN ANTO-NIO DE BULO BULO. LA SERIE ESTÁ A **FAVOR DEL** CUADRO PACEÑO, QUE GANÓ 0-3 EN LA IDA.



Luis Lijerón Nuñez

looming afrontará un duro compromiso cuando este martes enfrente a Real Oruro por el pase a la semifinal de la Copa Paceña. El partido, que se jugará desde las 19:00, comenzará a favor del cuadro celeste luego de ganar en la ida por 2-1.

Con una baja sensible. Los dirigidos por Mauricio Soria lograron remontar en el partido de ida con goles de Gabriel Valverde y César Menacho, incluso ampliaron ventaja con un tanto de Gui-

lidoso volante se encontraba en posición adelantada y el marcador terminó 2-1 a favor de la Academia. Después de este compromiso, Blooming volvió a inyectarse de ánimo tras derrotar a Real Tomayapo **Partidos** por 2-0, esto por Que Blooming no la fecha 25 del torsuma derrotas: lleva neo "Todos contra un empate y cuatro todos" de la Divivictorias. sión Profesional. En la previa a la revancha con Rea Oruro, el cuadro celeste recibió la mala noticia que Martín Alaniz fue suspen-

dido dos partidos por su festejo do Vadalá, sin embargo, el habicon gesto obsceno (se tomó los genitales) en el triunfo sobre Oriente Petrolero en el último clásico cruceño

> jugado el pasado 9 de noviembre. Alaniz ya cumplió un partido de sanción en la ida de playoffs ante Universitario de Vinto. Cabe mencionar, que la sanción solo es para la Copa Paceña, por

lo que el uruguayo estará disponible para el clásico ante Oriente que se jugará este domingo.

Pierde a una pieza clave. Real Oruro confía en revertir esa mínima diferencia, pero tendrá que trabajar bastante. El entrenador Robledo no podrá contar con Carlos Ribera por una lesión. El mediocampista fue uno de los jugadores más destacados pese a la derrota en el Real Santa Cruz y ahora deberá apoyar a sus compañeros desde las tribunas. Cabe mencionar, que Real Oruro pasa por un bajón en tema de resultados, pues no gana hace cuatro fechas, con dos empates y dos derrotas de forma consecutiva. El último golpe fue este sábado cuando perdió ante The Strongest por 2-1.

### **ÚLTIMO CLÁSICO CON INCIDENTES**

### Alaniz es sancionado y Oriente sufre multa

viana de Fútbol (FBF) oficializó este lunes un paquete de sanciones derivadas del caliente clásico cruceño de la Copa Paceña. El encuentro, correspondiente a la fecha 14, se disputó el pasado 9 de noviembre en el estadio Real Santa Cruz y terminó con victoria de Blooming por 3-2.

**Con secuelas.** Aquel clásico

El Tribunal de Disciplina De- también dejó un extenso informe que este martes enfrentará a Real castigos deportivos y económicos. Martín Alaniz, autor de uno de los goles de la Academia, fue suspendido por dos encuentros luego de ser expulsado por conducta antideportiva. El uruguayo celebró su tanto con un gesto obsceno, tomándose los genitales mientras se dirigía a la hinchada de Oriente Petrolero. Su ausencia será un golpe sensible para Blooming,

más desequilibrantes. Oriente Petrolero, por su parte, fue el club más afectado por el fallo disciplinario. La institución refinera acumuló cuatro multas que, en conjunto, ascienden a Bs 105.500. Entre ellas figuran Bs 5.000 por el lanzamiento de objetos al campo de juego y Bs 7.000 por el ingreso de personas no autorizadas al gramado, entre otras.



www.eldía.com.bo

### Deportes PREMIER LEAGUE Otros

### partidos destacados

AJAX RECIBE AL BENFICA A LAS 13:45. **BODO ANTE** JUVENTUS, MARSELLA-NECASTLE, DORTMUND-**VILLARREAL** Y MANCHES-TER CITY-LEVERKUSEN **DESDE LAS** 



**ESTE MARTES DESDE LAS 16:00** 

# Barsa reta al Chelsea con el regreso de Rashford

CHAMPIONS. El inglés superó un cuadro de gripe. Flick lamenta que "Pedri" aún no esté disponible. También esperan al alta de De Jong.

**Puntos** 

Bayern Múnich

lidera con 12

El Día/Agencias

arcus Rashford vuelve a estar disponible para el FC Barcelona. El delantero inglés, que se perdió el último partido por un proceso gripal, ha entrado en la convocatoria para el duelo de este martes (16:00 HB) frente al Chelsea en Londres, por la quinta jornada de la Liga de Campeones. En cambio, Pedro González 'Pedri' continuará ausente.

Suma en ofensiva. El mediocampista canario sigue recuperándose de la rotura del bíceps femoral

sufrió el pasado 26 de octubre en el clásico ante el Real Madrid. La lesión ya le ha impedido disputar los últimos cuatro encuentros y todavía no ha podido reincorporarse a los entrenamientos grupales. Este lunes volvió a trabajar en Tienen Barcelona y solitario en la Ciu-Chelsea en 4 fechas. dad Deportiva Joan Gamper. Rashford, por su parte, com-

pletó la sesión de este

lunes con normalidad tras regresar a los entrenamientos el domingo y recibir el alta médica.

distal de la pierna izquierda que El técnico Hansi Flick también recuperará a Frenkie de Jong, quien no estuvo en la goleada del sábado contra el Athletic Club

(4-0) por sanción. Pese a estas buenas noticias, el entrenador alemán seguirá sin contar con los lesionados Marc-André Stegen, Pablo Páez 'Gavi' y el propio Pedri.

Flick, lo lamenta. "El equipo está mejorando mucho en las últimas semanas, varios jugadores vuelven:

Frenkie vuelve, Marcus está de

vuelta, Rafa podrá jugar más minutos y espero que el fin de semana vuelva Pedri. Y, por supuesto, Joan Garcia está de vuelta", celebró Flick en la sala de prensa de Stamford Bridge. Si todo va según lo que espera el cuerpo técnico, estará disponible contra el Alavés. Convocados. Los porteros Joan Garcia, Szczesny y Kochen; los defensas Balde, Araujo, Cubarsí, Christensen, Gerard Martín, Kounde y Eric Garcia; los centrocampistas Fermín López, Marc Casadó, Dani Olmo, Frenkie de Jong, Marc Bernal y Dro; y los delanteros Ferran Torres, Lewandowski, Lamine Yamal, Raphinha, Rashford y Roony.

### **EL UNITED SE APLAZA** Y CAE ANTE **EVERTON**

El Manchester United dejó escapar este lunes una oportunidad inmejorable y cayó I-0 ante el Everton en Old Trafford, por la 12ª jornada de la Premier League, a pesar de jugar prácticamente todo el partido con ventaja numérica. Los Red Devils no pudieron capitalizar la temprana expulsión en el equipo rival y desperdiciaron la chance de meterse en la lucha por el Top 5. Con esta derrota, el United permanece en la décima posición, mientras que el Everton sumó su quinta victoria de la temporada v quedó inmediatamente por detrás en la tabla. Everton encontró la ventaja con un disparo sensacional de Kieran Dewsbury-Hall, que se clavó en el ángulo a los 29 minutos. Desde entonces, el partido se transformó en un monólogo ofensivo del United, que dominó la posesión y acumuló llegadas sin demasiada claridad.

#### APUESTAS DEPORTIVAS

### **CASTIGAN A** 17 JUGADORES **DE UN MISMO CLUB TURCO**

Diecisiete futbolistas del Agri Spor, equipo de la cuarta división de Turquía, han sido suspendidos como consecuencia del gran escándalo de apuestas que sacudió el fútbol turco, dejando al club con una plantilla de solo siete jugadores. "Seguiremos luchando cueste lo que cueste", prometió el lunes en Facebook el club de Agri, en el este del país. Hasta 17 de sus jugadores han sido reconocidos culpables de realizar apuestas ilegales y recibieron sanciones que van de los 45 días a los 12 meses. La Federación Turca de Fútbol (TFF) suspendió la semana pasada a 637 futbolistas de cuarta división, un escalón compuesto por 64 equipos, luego de haber sancionado por las mismas razones a 25 jugadores de primera división y a más de 350 en segunda y

### **MUNDIAL SUB 17**

# Portugal elimina a Brasil en penales y es finalista En una definición dramática, la selección de Portugal Sub-17 se a la oportunidad para que Brajamos este lungo este l

impuso este lunes a Brasil por 6-5 en la tanda de penales, tras empatar 0-0 en los 90 minutos, y se convirtió en finalista del Mundial Sub-17 que se celebra en Catar.

Penales de infarto. El portero portugués Romário Cunha fa-Îló su quinto lanzamiento al mandar el balón por encima

sil sentenciara el juego. Sin embargo, Ruan Pablo estrelló su penal en el poste, lo que obligó a una muerte súbita. Acto seguido, el brasileño Ângelo Cândido falló su remate decisivo, permitiendo que Portugal sellara el pase a la final. Brasil, una de las favoritas al título, entregó la iniciativa durante gran parte del partido. Su plan pala ofensiva liderada por Dell, su goleador, logró quebrar a la defensa lusa. Para los portugueses, este triunfo significa un hito: jugarán por primera vez la final de un Mundial Sub-17. Su rival será Austria, que también hizo historia al alcanzar la definición por primera vez en esta categoría tras dar el batacazo a Italia (2-0).

